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Н а Рязанщине продолжа-
ется борьба с огнём. Сей-
час здесь действуют свы-

ше 9 тысяч специалистов, при-
бывших главным образом из Мо-
ск вы. Кроме пожарны х и 
спасателей, сюда прибыли сотруд-
ники Министерства природных 
ресурсов. В ближайшее время 
прибудет и авиационная техника 
Росгвардии. Группировку сил и 
средств, занятых тушением лес-
ных пожаров на Рязанщине, мэр 
Москвы Сергей Собянин назвал 
беспрецедентной. На днях он по-
сетил регион, провёл заседание 
оперативного штаба и осмотрел 
места пожаров с борта вертолёта. 

Создают 
противопожарные 
полосы

«По поручению президента 
был сегодня в Рязанской обла-

сти, на месте природных пожаров. 
С вице -премьером РФ Дмитри-
ем Григоренко, возглавляющим 
правительственную комиссию 
по ликвидации пожаров, главой 
МЧС России Александром Ку-
ренковым, главой Минприроды 
РФ Александром Козловым про-
вели на месте совещание опера-
тивного штаба», — написал мэр 
в своём Телеграм- канале. 

Основная ставка в борьбе с бед-
ствием делается на авиацию и на 
строительную технику. 

«30 тяжёлых бульдозеров соз-
дают так называемые минера-
лизованные полосы. За счёт этих 
барьеров удаётся локализовать 
пожар. Практически в каждом 
поселении стоят подразделения 
Москвы, которые помогают за-
щитить населённые пункты, — 
это и пожарная, и гражданская 
техника», — подчеркнул Сергей 
Собянин.

Ситуация остаётся 
непростой

Мэр Москвы заметил, что уси-
лия, предпринимаемые в борьбе 
с огненной стихией, дают резуль-
таты, но успокаиваться пока рано. 

«Надо понимать, что сама пло-
щадь пожара за один-два дня ещё 
увеличится, пока не дойдёт до ко-
нечной полосы фронта, который 

мы выставили. Поэтому ситуация 
очень сложная», — сказал Сергей 
Собянин.

Работу затрудняют жара и силь-
ный ветер, а также то, что верхо-
вой пожар нередко перескакивает 
противопожарные полосы. Тем не 
менее мэр выразил надежду, что в 
ближайшие дни пожар будет ло-
кализован и потушен.

Игорь МИНАЕВ

На борьбу с огнём брошены 
авиация и бульдозеры
Москвичи помогают тушить лесные пожары в Рязанской области

Столичные 
подразделения 

стоят практически 
в каждом 
населённом 

пункте

Строящийся кинокон-
цертный комплекс на Мос-
фильмовской улице и съё-
мочный павильон №17 кон-
церна «Мосфильм» откро-
ется в сентябре. Об этом 
во время пресс-тура, ор-
ганизованного информа-
ционным центром Прави-
тельства Москвы, сообщил 
Игорь Войстратенко, пред-
седатель Мосстройнадзора. 

— За время строитель-
ства объекта здесь провели 

около 16 проверок качества 
стройматериалов и возве-
дённых конструкций. Все 
работы будут завершены до 
сентября, — рассказал он. 

Павильон площадью 3,5 
тысячи кв. метров и высо-
той 16 метров станет самым 
большим съёмочным про-
странством киноконцер-
на. После открытия в зда-
нии можно будет возводить 
полномасштабные декора-
ции высотой с пятиэтаж-

ный дом, а также проводить 
съёмки на воде и заливать 
ледовый каток.

Сдать объект планиро-
вали в 2023 году, но работы 
завершили раньше. 

Как отметил заместитель 
генерального директора кон-
церна «Мосфильм» Влади-
мир Рясов, новый павильон 
— очень сложный объект с 
точки зрения и инженерных 
сетей, и технологий. 

София РУСЯЕВА

На Мосфильмовской откроют 
самый большой съёмочный 
павильон в Европе
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Сергей Собянин лично прибыл в Рязанскую область

Тяжёлая техника создаёт минерализованные полосы, чтобы перерезать путь огню

Новый павильон планируют открыть уже в сентябре
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колонка 
редактора

Кидайте 
деньги из окна. 
Очень надо

На днях оперативники Щу-
кина и Южного Тушина схвати-
ли афериста, который участво-
вал в облапошивании пенсио-
неров по новой схеме.

Один из злоумышленников 
обзванивал пожилых людей и, 
представившись участковым, 
просил помочь поймать мошен-
ника. «По нашим данным, он 
вам позвонит, попросит снять 
деньги со счёта и выкинуть из 
окна… Снимайте и выкидывай-
те! Мы будем поджидать его в 
кустах. Иначе невозможно пой-
мать его с поличным».

Пожилые люди старались 
точно следовать указаниям, 
чтобы помочь полиции. Сни-
мали со счетов деньги, вы-
кидывали из окон… И в ито-
ге выбросили около миллио-
на рублей. Пенсионеры были 
уверены, что после поимки 
преступника полиция обяза-
тельно вернёт им деньги. Но 
телефон «участкового» сразу 
же становился недоступным. 
И только тогда люди понима-
ли, что их обманули.

…Да, аферисты знали, кому 
звонить. Они недаром выбира-
ли людей, чья молодость про-
шла в другое время, под ины-
ми знамёнами… Помогать ли 
стране, обществу, правоохра-
нительным органам? В те вре-
мена такой вопрос не стоял во-
обще. И вот теперь их на этом 
цинично ловят подонки — на-
ших бабушек, наших дедушек.

«СЗ» уже рассказывал об 
этой относительно новой схе-
ме мошенничества. Ведь и при-
меры есть просто вопиющие. 
Одна жительница округа вы-
кинула из окна не просто круп-
ную, а огромную сумму. Чтобы 
«помочь полиции поймать пре-
ступника», она продала свою 
квартиру и выкинула из окна 
все полученные деньги. Пред-
ставившийся полицейским 
аферист объяснил ей: прода-
жа квартиры произойдёт по-
нарошку, риелторы на самом 
деле — сотрудники правоохра-
нительных органов… Но нет, 
всё оказалось по-настоящему.

Сегодня один из аферистов 
пойман. Но вряд ли подобные 
мошенничества прекратятся. 
Что делать? Объясните близ-
ким: если полиция задейству-
ет в своих операциях деньги, 
то переписывает номер каж-
дой купюры и каждую метит 
специальным раствором, что-
бы он проявился на ладонях 
злоумышленника.

У населения полиция денег 
не просит.

Ольга НОВАК,
шеф-редактор «СЗ»

Реабилитацию пруда на 
Новогорской улице могут 
провести в будущем году. 
Об этом сообщил первый 
заместитель главы управы 
района Куркино Дмитрий 
Антошин. 

— В следующем году 
мы планируем провести 
конкурс, и его победи-
тель очистит дно и бе-
рега водоёма, — расска-
зал он «СЗ».

Пруд длиной около 240 
и шириной до 60 метров 

расположен в 8-м квартале 
Куркина. Его берега густо 
заросли кустами, к воде не 
подойти. Это мешает орга-
низовать здесь современ-
ную зону отдыха.

— Из водоёма необхо-
димо убрать ил, прове-
сти укрепление береговой 
линии. После этого здесь 
можно проводить благо-
устройство. Такие планы 
у управы тоже есть, — го-
ворит Антошин.

Олег ДАНИЛОВ

Пруд в Куркине 
планируют очистить

Татьяна Вадимовна с 
мужем возвращались до-
мой из поликлиники на 
автобусе №345. Выйдя на 
остановке «Станция метро 
«Народное Ополчение», 
пожилая женщина обна-
ружила: сумка с докумен-
тами осталась в салоне.

— А ведь там были ре-
зультаты обследований 
и анализы, — рассказала 
«СЗ» Татьяна Вадимовна. 
— Мы перешли на про-
тивоположную сторону 
дороги и стали встречать 
проезжающие автобусы…

А в это время водитель 
автобуса прибыл на ко-
нечную, увидел в салоне 
сумку, насторожился и вы-
звал полицейских. На ме-
сто прибыли сотрудники 
ППС ОМВД по району Хо-
рошёво-Мнёвники стар-
ший сержант Егор Фролов 
и старший сержант Иль-
мир Насыров. 

Поняв, что сумка безо-
пасна, полицейские при-
открыли её и обнаружили 
листок с номером мобиль-
ного телефона владельца. 

— Стали дозваниваться, 

а номер был занят: пенсио-
нерка в это время пыталась 
связаться с городским ав-
топарком. Когда всё-таки 
дозвонились, она очень об-
радовалась. Мы подъехали 
на остановку, отдали сум-
ку и предложили супругам 
подвезти их домой, — рас-
сказал «СЗ» Егор Фролов.

Егор Фролов и Ильмир 
Насыров служат в поли-
ции уже восемь лет. За это 
время им не раз приходи-
лось возвращать жителям 
забытые вещи.

Татьяна ЯКОВЛЕВА

Полицейские вернули пенсионерам 
из Хорошёво-Мнёвников 
потерянную сумку с документами

На улице Берзарина 
пожарные вывели 
юношу с горящего 
балкона

Cообщение о пожаре в 
доме 23 на улице Берзари-
на поступило утром. Горел 
балкон шестого этажа, пла-
мя быстро перекинулось на 
балконы сверху. Прибыв на 
место, пожарные обнаружили 
на балконе семнадцатилетне-
го подростка: выйти наружу 
самостоятельно он не мог. 
Сотрудники МЧС подоспели 
вовремя на помощь и выве-
ли парня из квартиры в спа-
сательном капюшоне. В ту-
шении пожара были задей-

ствованы 7 пожарных машин 
и 30 спасателей. Его причиной 
стал окурок, упавший с верх-
них этажей здания. 

В Хорошёво-
Мнёвниках 
горела бытовка

Утром пожарные подразде-
ления выезжали на 4-ю линию 
Хорошёвского Серебряного 
Бора, вл. 18, корп. 4, где заго-
релась бытовка строителей. 
На момент происшествия лю-
дей в ней не было, возгорание 
было оперативно ликвидиро-
вано. Причина пожара уста-
навливается.

Анна ГОНЧАРОВА

пожары
За неделю в округе произошло 10 пожаров. 
Погибших и пострадавших нет.

В
торую премию на 
прошедшем в Мо-
скве Международ-

ном конкурсе им. С.В.Рах -
манинова в номинации 
«Дирижирование» получил 
Иван Никифорчин — худо-
жественный руководитель 
и дирижёр симфоническо-
го оркестра колледжа Мо-
сковского государственно-
го института музыки им. 
А.Г.Шнит ке в Щукине. 

В конкурсе приняли уча-
стие более 200 дирижёров из 
России и других стран. Вме-
сте с разными симфониче-
скими оркестрами Иван Ни-
кифорчин исполнил произ-
ведения Рахманинова, Бет-
ховена, Равеля.

— В третьем туре у нас 
была жеребьёвка, и мне до-
стались 2-я симфония и 3-й 
фортепианный концерт Рах-
манинова, которые я испол-
нил вместе с оркестром Ма-

риинского театра, — расска-
зал Иван «СЗ». Ивану Ни-
кифорчину 27 лет. А его 
дирижёрский дебют состо-
ялся, когда ему было 14 лет 
— в музыкальной школе он 
дирижировал хором.

По словам Никифорчина, 
работа с лучшими симфони-
ческими оркестрами России 
на конкурсе стала для него 
хорошим профессиональ-
ным опытом.

Победа в конкурсе им. 
С.В.Рахманинова у Ивана 

не первая. Он уже становил-
ся лауреатом многих между-
народных и всероссийских 
музыкальных конкурсов.

Иван Никифорчин ра-
ботает не только в МГИМ 
им. А.Г.Шнитке. Он худо-
жественный руководитель и 
главный дирижёр камерной 
капеллы «Академия русской 
музыки» и преподаватель в 
Московской государствен-
ной консерватории. А недав-
но у него состоялся дебют в 
качестве дирижёра оперы 
в Большом театре. Во всех 
начинаниях Ивана поддер-
живает его жена Анастасия. 
Она тоже музыкант, играет 
в симфоническом оркестре 
на скрипке.

В свободное время Иван 
любит играть в волейбол 
с друзьями, ходить в лес и 
слушать тишину — это для 
него тоже музыка. 

Наталья АНОХИНА

Дирижёр из Щукина 
стал призёром 
международного конкурса

Недавно 
у Ивана 

был дебют 
в Большом 

театре
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Никифорчина 
не первая

Егор Фролов (слева) и Ильмир Насыров прибыли на тревожный вызов водителя
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В  Москве открыли трени-
ровочный полигон, где в 
скором времени будут 

обу чать принципам нового стан-
дарта оказания экстренной по-
мощи команды врачей и меди-
цинских сестёр. 

— Мы уже несколько лет ра-
ботаем над новым стандартом 
оказания экстренной помощи. 
Отдельно эксперименты прово-
дились в НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского, в других 
больницах. На основании этого 
опыта, лучшего международно-
го опыта мы выработали стан-
дарт оказания экстренной по-
мощи в наших клиниках, — со-
общил Сергей Собянин.

Откроют 
скоропомощные 
комплексы

Теперь этот опыт необходимо 
передать медперсоналу. Ведь уже 
в следующем году новые скоропо-

мощные стационарные комплек-
сы откроют при шести московских 
больницах — в НИИ скорой помо-
щи им. Склифосовского, Боткин-
ской больнице, ГКБ №15 им. Фи-
латова, ГКБ им. Буянова, ГКБ им. 
Вересаева и ГКБ №1 им. Пирогова. 

— Каждая минута в приёмном 
отделении, каждый алгоритм, 
правильное ведение пациента, 
правильная диагностика, свое-
временное направление в ту или 
иную палату или оказание экс-
тренной помощи вплоть до опе-
рационного вмешательства — от 
этого зависит очень многое в на-
шем здравоохранении, — отме-
тил мэр.

Скоропомощные комплексы 
будут представлять собой полно-
ценные стационары с приёмным 
отделением, операционными, ре-
анимацией и тысячами единиц 
современного оборудования. В 
общей сложности будет введе-
но более 600 суперсовременных 
коек, половина из которых — ре-
анимационные. Ожидается, что 
новые комплексы позволят ока-
зывать помощь до 500 тысяч че-
ловек в год, поступающим в го-
родские больницы с экстренными 
или неотложными состояниями.

Пациентов 
распределят 
по разным потокам

Один из элементов нового стан-
дарта — система «триаж», что в пе-
реводе с французского «распре-
деление». Уже при поступлении 
пациентов разделят по потокам 
в зависимости от тяжести состо-
яния. Тем, кто находится в тяжё-

лом состоянии, присвоят «крас-
ную» категорию, пациенту в со-
стоянии средней тяжести дадут 
«жёлтую», а тем, кто находится 
в стабильно удовлетворительном 
состоянии, — «зелёную». Вовремя 
разделив потоки, врачам удастся 
быстрее начать лечение. Эта си-
стема уже сейчас внедрена в круп-
нейших московских больницах.

Ещё один элемент условно на-
зывается «врач к пациенту». Для 
проведения процедур медперсо-
нал сам придёт с необходимым 
оборудованием к пациенту, и тому 
не придётся вставать с постели, 
даже если он в состоянии это сде-
лать. Для проведения КТ, МРТ 
или операции пациента переве-
зут в соседнее помещение.

Помогут 
цифровые сервисы

В соответствии с новым стандар-
том каждый медицинский работ-
ник скоропомощного комплекса 

будет действовать по чёткому алго-
ритму. Для этого медики должны 
будут пройти переобучение и тща-
тельный отбор. Они должны быть 
не только профессионалами, но и 
уметь работать в команде, а также 
общаться с пациентами и их род-
ственниками. Благодаря цифро-
вым и телемедицинским техноло-
гиям врач сможет быстро поставить 
диагноз и назначить лечение. Пока 
пациента везут на скорой, у специ-
алистов будет возможность изучить 
электронную карту больного. 

В центре — человек
Впервые в штате стационаров 

будут работать социальные коор-
динаторы, которые помогут паци-
ентам с бытовыми вопросами и 
оформлением документов, а так-
же морально поддержат. При не-
обходимости на помощь придут 
профессиональные психологи. 

Светлана МЕЩЕРЯКОВА, 
Игорь МИНАЕВ

Когда дорога каждая минута
Столица переходит на новый стандарт оказания экстренной медицинской помощи

Медики пройдут 
переобучение и 

тщательный отбор

Заместитель главного 
врача по экстренной 
помощи НИИ 
им. Н.В.Склифосовского 
Фархад Навзади:

— Новый стандарт — это 
прежде всего чёткий ал-
горитм действий каждого 
медицинского работника 
скоропомощного комплек-
са: от входа в приёмное от-
деление, вертолётной пло-
щадки и до гибридной опе-
рационной. По большому 
счёту это план действий 
для всего медперсонала 
больницы.

Зачастую пребывание в 
больнице может вызывать 
у человека стресс. Впервые 
вместе с медиками будут ра-
ботать социальные коорди-
наторы, которые смогут по-
мочь с решением немеди-
цинских проблем пациентам 
и их родственникам. Напри-
мер, будут созданы кабине-
ты психологической под-
держки. Вместе с тем наша 
главная задача — это, конеч-
но, убрать боль, с которой че-
ловек к нам приходит. Имен-
но на это и направлен новый 
стандарт.

«Главное — чёткий 
алгоритм действий 
каждого медработника»
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Сергей Собянин на тренировочном полигоне обсудил с врачами новый стандарт 
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Три километра по лесу

В
этом году в округе 
по программе «Мой 
район» благоустра-

ивают несколько крупных 
объектов. Идут работы и в 
Щукинском парке и Всех-
святской роще. Их объеди-
нит пешеходный маршрут 
длиной более 3 км. 

Подсказано 
историей

Идею реабилитации под-
сказала сама история. 

Раньше и парк на ули-
це Маршала Василевско-
го, и роща, протянувша-
яся вдоль Авиационной и 
Пехотной улиц, были еди-
ным лесным массивом. 
Однако в прошлом веке в 
самом его центре постро-
или несколько корпусов 
военного госпиталя, ко-
торые разрезали парк по-
полам. 

В этом году две парковые 
зоны решили объединить.

— Все зелёные террито-
рии решили соединить об-
щим прогулочным марш-
рутом. Такой вариант под-
держали жители района во 
время голосования на пор-
тале «Активный гражда-
нин», — рассказал заме-
ститель руководителя Де-
партамента капитального 
ремонта г. Москвы Сергей 
Мельников.

Маршрут пройдёт от Щу-
кинского парка по безы-

мянному проезду, затем по 
роще вдоль Авиационной и 
Пехотной улиц, а после по 
1-му Пехотному переулку 
можно вернуться в Щукин-
ский парк. «Кольцо» дли-
ной около 3 км замкнёт-
ся в нём.

Отдохнуть 
и заняться 
спортом

По словам Мельникова, 
сейчас рабочие уже закан-
чивают укладывать покры-
тие новых дорожек, под-
ключать фонари и ставить 
лавочки. 

В зелёных зонах уже об-
новили два игровых поля, 
где можно будет поиграть в 
баскетбол, футбол, стрит-
бол. 

Кстати, площадок для за-
нятий спортом станет го-
раздо больше: если до на-
чала работ их было всего 
пять, то теперь будет 32. 
Из них 25 размером от 
20 до 40 кв. метров. По 
словам Мельникова, для 
создания небольших пло-
щадок с тренажёрами вы-
брали пустые участки, что-
бы не затрагивать деревья. 
А для поклонников йоги 
соорудили деревянный на-
стил.

Ну а для ребят оборуду-
ют 19 детских площадок. 
Здесь уложат покрытие из 
каучуковой крошки, уста-
новят игровые комплексы, 
горки, качели, карусели, 
полосы препятствий, ба-
туты и песочницы.

Ук р а шен ием п а рк а 

стали и пять исторических 
беседок, установленных в 
районе улицы Маршала Ва-
силевского. Их воссоздали 
по фотографиям середины 
прошлого века. В едином 
стиле с ними сделали и па-
вильоны, где можно пере-
кусить, купить мороженое 
или воду.

Всё экологично
Все работы ведутся так, 

чтобы не навредить приро-
де. Только на центральных 
дорожках парка укладыва-
ют асфальт. На небольших 
тропах применяют эколо-
гичное покрытие «терра-
вей». Вода на таких дорож-
ках не застаивается и ухо-
дит в землю. 

Новые фонари подобра-
ны специально для этих 
территорий, ночью они бу-
дут освещать только дорож-

ки. Это делается для того, 
чтобы кроны деревьев оста-
вались в темноте и обита-
ющие здесь птицы могли 
спокойно спать. 

Ну а для традиционных 
обитателей парка — белок 
— соорудили 20 бельчат-
ников. Также в зелёных зо-
нах появятся кормушки для 
птиц, а ещё вышки наблю-
дения за животными.

Работы в зонах прогулок 
и отдыха планируют завер-
шить в ближайшее время.

Александр БЕЛИЦКИЙ

Новый пешеходный маршрут между Щукинским парком и Всехсвятской рощей 
проложили по программе «Мой район»

Первый автобусный 
маршрут связал новые 
жилые дома на террито-
рии бывшего Тушинского 
 аэродрома в Покровском-
Стрешневе со станциями 
метро «Тушинская», «Спар-
так» и улицей Свободы. Для 
этого в рамках програм-
мы «Мой район» измени-
ли маршрут автобуса №248: 
теперь он едет мимо жилых 
комплексов «Город на реке 
Тушино-2018», «Алиа» и 
«Холланд Парк». В торже-
ственном открытии обнов-
лённого маршрута на оста-
новке «Лётная улица» при-
няли участие глава управы 
района Покровское-Стреш-
нево, муниципальные депу-
таты, представители Мос-
гортранса и жители района.

Бывший Тушинский 
 аэродром начали застра-

ивать несколько лет на-
зад, но путь до ближайшей 
станции метро пешком мог 
занять полчаса.

— Люди просили нас 
пустить сюда автобусный 
маршрут. Мы связались с 
Департаментом транспор-
та. Теперь жители этого ми-
крорайона могут добраться 
на наземном транспорте до 
метро, поликлиник и школ, 
— рассказал глава управы 
района Покровское-Стреш-
нево Игорь Попов.

Теперь автобус №248 идёт 
от станции метро «Тушин-
ская», выходит на Лётную 
улицу, проезжает по ули-
цам между жилыми ком-
плексами на террито-
рии бывшего Тушинского 
 аэродрома, едет мимо ста-
диона «Открытие Банк Аре-
на», останавливается около 

метро «Спартак», выезжа-
ет на Волоколамское шос-
се, далее поворачивает на 
улицу Свободы, разворачи-
вается на Лодочной улице 
и возвращается к станции 
метро «Тушинская».

Мама двоих детей жи-
тельница дома 75а на Во-
локоламском шоссе Ольга 
Колмакова рада, что детям 
теперь будет просто доби-
раться до школы на улице 
Свободы.

— Идти туда пешком до-
статочно далеко, к тому же 
надо переходить дороги. Те-
перь мне гораздо спокой-
нее, — говорит она.

В связи с изменением 
маршрута до станции ме-

тро «Волоколамская» ав-
тобус №248 больше не идёт. 
От метро «Тушинская» туда 
можно добраться, вос-
пользовавшись маршру-
том №614.

Александр БЕЛИЦКИЙ

К новостройкам в Покровском-Стрешневе запустили автобусный маршрут

Жительнице Щукина маме 
двоих детей Яне Залётовой 
концепция благоустройства 
нравится.

— Мы живём рядом и часто 
ходим в эти два леса. Теперь 

я жду, когда будет готова тро-
па, которая соединит парки. 
А пока работы заканчивают, 
мы с ребятами уже отдыхаем 
на новой детской площадке. 
Они в восторге! — говорит она.

прямая речь
«На детской площадке 
уже отдыхаем»

Яна Залётова уже ходит с детьми на новую детскую площадку

Первый автобус встретили торжественно на остановке «Лётная улица»

Исторические 
беседки 

воссоздали 
по фотографиям 
прошлого века

Работы в Щукинском парке ещё ведутся, но отдыхать уже можно

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ол
ьг
а 
Чу

ма
че

нк
о



6 www.szaopressa.ru   Москва. Северо-Запад  
№29 август 2022выборы

Б олее трети москви-
чей старше 18 лет, 
п л а н и р у ю щ и х 

принять участие в голосо-
вании на осенних выборах 
муниципальных депутатов 
9-11 сентября, сделают это 
в режиме онлайн. Об этом 
на пресс-конференции 
«Предвыборные настрое-
ния москвичей» в информ-
центре «Известия» расска-
зали сотрудники эксперт-
ного совета столичной Об-
щественной палаты. 

Сначала — 
тестирование 
системы

26 августа в Москве про-
шло тестирование систе-
мы электронного голосо-
вания.

На сайте mos.ru с вось-
ми утра до пяти вечера лю-
бой избиратель мог прой-
ти по ссылке «Тестовое го-
лосование» и ответить на 
вопрос о развитии своего 
района. Горожанам пред-
лагали 15 вариантов вопро-
сов, связанных с програм-
мой «Мой район», оборудо-
ванием детских и спортив-
ных площадок, созданием 
новых пешеходных марш-
рутов. Большое количество 
вопросов повторяло струк-
туру избирательного бюл-
летеня.

Избирателям Москвы, 
имеющим «Личный ка-
бинет» на портале mos.ru, 
утром на электронную по-
чту пришло приглашение 
принять участие в тестовом 
голосовании. Перейдя по 
ссылке, пользователь попа-
дал на страницу голосова-
ния на сайте мэра и Прави-
тельства Москвы. Запросив 
код подтверждения, чело-
век получал СМС с пяти-
значным числом, вводил 
его в специальное поле и 
перенаправлялся на стра-
ницу с вариантами вопро-
сов. На то, чтобы сделать 
выбор, давался один час. 
Выбрав пять из пятнадца-
ти ответов, участник тести-
рования нажимал на ссыл-
ку «Проголосовать», и на 
экране компьютера появ-
лялась надпись: «Спасибо. 
Ваш голос учтён». 

По словам начальника 
управления по развитию 
смарт-проектов городско-
го правительства Артёма 
Костырко, в столице про-
верили не только как рабо-
тает система голосования в 

режиме онлайн, но и элек-
тронный реестр избирате-
лей. Для этого в каждом 
районе открыли по одно-
му реальному избиратель-
ному участку. 

Люди старшего 
поколения 
придут 
на участки лично

По словам Артемия 
Введенского, социолога 
и руководителя проектов 
агентства изучения обще-
ственного мнения Russian 
Field, 59% опрошенных мо-
сквичей декларируют на-
мерение участвовать в го-
лосовании в очной форме. 

— Больше трети рес-
пондентов скорее выбе-
рут электронный вариант, 
— сообщил он.

При этом доля избира-
телей, выбирающих очное 
голосование, резко растёт с 
возрастом опрашиваемых. 
Среди пенсионеров подав-
ляющее большинство, то 
есть 85%, планируют очно 
прийти на участки. Иная 
ситуация с молодёжью: 61% 
голосующих в возрасте до 

25 лет и 58% в возрасте до 
40 лет выбирают электрон-
ное голосование. 

Отношение 
к партии влияет 
на форму 
голосования

По словам Натальи Ели-
сеевой, председателя сове-
та по социальным исследо-
ваниям Общественной па-
латы г. Москвы, формат го-
лосования влияет даже на 
рейтинги партий. К при-
меру, более половины из-
бирателей «Единой Рос-
сии» предпочитают голо-
совать дистанционно, а 

вот оппозиционные 
партии призывают 
к очному голосова-
нию. 

Как отметила На-
талья Елисеева, ре-
зультат исследова-

ния, проведён-
ного Russian 

Field, пока-
зывает, что 
абсолютное 
большин-
ство изби-
рателей сто-
лицы — 79% 

— довольны 
п о л о ж е н и -

ем дел в Мо-
скве. Эти люди 

слышали о про-
грамме мэра «Мой 

район», больше по-
ловины из них хо-

тят, чтобы програм-
ма продолжала рабо-

тать. 

Политическая 
активность 
горожан растёт

Наталья Елисеева доба-
вила, что интерес горожан 
к выборам не снижается. 
Судя по результатам ис-
следований, явка на муни-
ципальных выборах в этом 
году превысит показатели 
2017-го. Тогда она состави-
ла около 15%. 

Участвовавший в пресс- 
конференции политолог, 
член Общественной пала-
ты г. Москвы Александр 
Асафов также отметил, что 
аполитичность москвичей 
— это миф. По его словам, 
за последние годы в сто-
лице заметно повысилась 
политическая активность 
горожан. Об этом говорят 
высокие показатели явки 
на голосовании по поправ-
кам к Конституции в 2020 
году и на выборах в Госду-
му в 2021-м.

— Такие показатели очень 
важны в контексте пред-
стоящих муниципальных 
выборов. Именно муни-
ципальный депутат пред-
ставляет интересы жителей 
района и является главным 
связующим звеном между 
горожанами и властью, — 
отметил он. 

В общественном штабе по 
контролю за выборами уточ-
нили, что сейчас уже 7 ты-
сяч человек изъявили своё 
желание стать наблюдателя-
ми от Общественной палаты 
г. Москвы на сентябрьских 
выборах. 

Евгений БАКИН

Молодёжь выбирает 
онлайн-голосование
Эксперты Общественной палаты 
ожидают высокую явку на выборах 
муниципальных депутатов 9-11 сентября

сов, связанных с програм-
мой «Мой район», оборудо-
ванием детских и спортив-
ных площадок, созданием
новых пешеходных марш-
рутов. Большое количество
вопросов повторяло струк-
туру избирательного бюл-
летеня.
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ситуация с молодёжью: 61%
голосующих в возрасте до

лосования влияет д
рейтинги партий. К
меру, более половин
бирателей «Единой
сии» предпочитают
совать дистанцио

вот оппозици
партии призы
к очному гол
нию. 

Как отмети
талья Елисее
зультат иссле

ния, пров
ного R

Field,
зывае
абсол
боль
ство
рателе
лицы —

— дово
п о л о ж

ем дел в
скве. Эти

слышали 
грамме мэр

район», боль
ловины из н

тят, чтобы про
ма продолжала

тать.

Участники 
акции 
«Миллион 
призов» смогут 
обменять 
баллы на билет 
в театр

Москвичи, которые на 
сентябрьских выборах му-
ниципальных депутатов 
проголосуют в режиме он-
лайн, смогут обменять вы-
игранные баллы на биле-
ты в 18 столичных музеев 
и в 22 театра. 

— Победители акции 
#ВыбираемВместе2022 
п р ог ра м м ы «М и л л и-
он призов» смогут обме-
нять выигранные баллы 
на билеты в эти культур-
ные учреждения. Сделать 
это можно будет с 11 сентя-
бря, — сообщили в пресс-
службе мэра и Правитель-
ства Москвы. 

Среди театров и музе-
ев, заявивших о своём же-
лании участвовать в ак-
ции «Миллион призов», 
— музей -панорама «Бо-
родинская битва», музей-
усадьба «Кусково», Госу-
дарственный музей Вла-
димира Высоцкого, Музей 
истории ГУЛАГа, Галерея 
Ильи Глазунова, Москов-
ский театр на Таганке, 
«Мастерская Петра Фомен-
ко», «Современник», Те-
атр Олега Табакова, «Лен-
ком Марка Захарова», Те-
атр кошек Юрия Куклачё-
ва и другие. 

Электронное голосова-
ние пройдёт в столице с 9 
по 11 сентября. Среди его 
участников будет разыгра-
но более 600 тысяч подар-
ков. В этом списке 100 ав-
томобилей, а также призо-
вые баллы, которыми мож-
но будет оплатить покупки 
в магазинах, билеты в театр 
и на выставки. О своём же-
лании поучаствовать в про-
грамме «Миллион призов» 
заявили уже 160 магазинов 
одежды и обу ви, детских и 
спортивных товаров, кафе 
и рестораны.

Узнать подробности уча-
стия в акции, а также при-
нять участие в розыгры-
ше призов можно на сайте 
agvmeste.ru/events/. 

Игорь 
СИБИРЯКОВ

Разделение ключа рас-
шифрования результатов 
тестирования дистанцион-
ного электронного голосо-
вания состоялось в Мосгор-
избиркоме. Это защищает 
тайну и анонимность вы-
бора граждан.

— Сегодня ключ расшиф-
рования будет делиться на 
три части, мы уже заранее 
обговорили, выбрали так 
называемых хранителей 
ключей, — сообщила пе-
ред началом церемонии 

председатель Москов-
ской городской избира-
тельной комиссии Ольга 
Кириллова.

Хранителями ключа ста-
ли председатель обще-
ственного штаба по наблю-
дению за выборами Вадим 
Ковалев, а также Владимир 
Попов и Николай Геращенко 
из Мосгоризбиркома.

После окончания тести-
рования сборка ключа рас-
шифрования запустит под-
счёт голосов.

технологии

Ключ расшифрования результатов 
тестового онлайн-голосования 
разделили на три части

все 
новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Больше 
половины 

избирателей 
хотят 

продолжения 
программы 
«Мой район» 

61% тех, кому меньше 25 лет, 
собираются проголосовать 

не выходя из дома

zi
al

va
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Столкнулись 
на улице 
Василия Петушкова

21 августа в половине 
второго часа дня водитель-
ница «Хёндай» двигалась 
по улице Василия Петушко-
ва в сторону Волоколамско-
го шоссе. Из-за несоблю-
дения дистанции в районе 
дома 7 она врезалась в иду-
щее впереди такси «Киа». 
В аварии пострадали пас-
сажиры такси — 43-летняя 
женщина и 7-летняя девоч-
ка. Скорая доставила обе-
их в больницу. Женщина 
получила сотрясение моз-
га, а ребёнок — ушиб мяг-
ких тканей головы.

Сбил женщину 
на проезде 
Стратонавтов

22 августа вечером, в 
начале девятого, води-
тель «Газели» — маршрутки 
№120К двигался задним хо-
дом по проезду Стратонав-
тов в сторону Тушинской 
площади. Пассажиров в 
салоне не было. В районе 
дома 9, корп. 2, маршрутка 
сбила 70-летнюю женщину, 
которая переходила доро-
гу не по переходу. Постра-
давшую с ушибленной ра-
ной затылка увезла скорая.

Попал под колёса 
на улице 
Народного 
Ополчения

25 августа около первого 
часа ночи водитель «Нисса-
на» ехал по дворовому про-
езду дома 20, корп. 1, на ули-
це Народного Ополчения. Из-
за плохой видимости он не 
заметил, как на дорогу выбе-
жал 4-летний мальчик. Мама 
не успела остановить ребён-
ка, он попал под колёса. С 
ушибом правой стопы маль-
чик доставлен в больницу.

ОГИБДД УВД по СЗАО

дтпЕ щё весной СМИ 
предрекали, что ле-
том в России не 

останется запчастей для 
иномарок, а дефицитом ста-
нет даже моторное масло. 
Сбылись ли эти прогнозы, 
разбирался корреспондент 
«СЗ».

Запасов 
пока хватает

В автомагазине в Покров-
ском-Стрешневе спраши-
ваю масло для своего авто. 
Мне нужен Castrol — это 
требование производителя. 
Но британский производи-
тель ещё весной перестал 
сотрудничать с Россией.

— Нам Castrol до сих пор 
привозят. Видимо, запа-
сов пока хватает. И поде-
шевело оно примерно на 
500 рублей. А когда запасы 
закончатся, будем предла-
гать аналоги — например, 
из Кореи. Оттуда поставки 
стабильные, — объясняет 
продавец Алексей. 

Нет проблем и с тормоз-
ными колодками. Можно 
купить оригинальные, из 
Европы, цена на них на-
чинается от 3 тыс. рублей. 
А вот аналог из Кореи, его 
можно приобрести за 2 тыс. 
рублей. 

— Корейские, кстати, не 
хуже, — говорит Алексей. 
— Если ездить аккуратно, 
прослужат, как и оригинал, 
года два, а то и три. 

В целом, по его словам, 
в магазине есть детали для 
всех «европейцев». Исклю-
чение — немецкие авто. 

— На них запчасти най-
ти сейчас очень сложно, — 
говорит продавец.

Поможет 
параллельный 
импорт

Но если в авто вышел из 
строя сложный узел — на-
пример, коробка передач? В 
магазинах они есть, но толь-
ко подержанные. Например, 
в магазине в Щукине за быв-

ший в употреблении «ав-
томат» для «Рено» просят 
200 тыс. рублей. 

— Новых коробок для 
иномарок в магази-
нах не было и раньше, 
ведь стоят они дорого, 
а спрос невелик, — объ-
ясняет член правления 
НКО «Союз автосерви-
сов» Илья Плисов.

По словам эксперта, ко-
робки обычно заказывали 
через официальных диле-
ров. Но сейчас поставки с 
заводов приостановлены, 
так что дилер вряд ли по-
может.

Ситуацию с поставкой 
сложных узлов планиру-

ют улучшить за счёт па-
раллельного импорта. По 
словам Плисова, в августе 
Правительство России раз-
решило ввоз в нашу страну 
деталей более 90 иностран-

ных автопроизводителей 
без их согласия. Один из 
возможных каналов вво-
за — Казахстан. Но есть 
нюанс. 

— Производитель да-
вал гарантию на детали. 
Теперь эти обязательства 
должен взять на себя про-

давец. Но поменяет ли он 
некачественную деталь, 
пока вопрос, — говорит 
эксперт. 

Ремонтировать 
не отказываются

Раз в год машину нуж-
но возить на техническое 
обслуживание (ТО). Как 

правило, его проводят в са-
лоне, где автомобиль при-
обретался. Владельцам ко-
рейских авто «Хёндай» и 
«Киа» беспокоиться не сто-
ит: с деталями для ТО слож-
ностей нет. 

— Эти марки не находят-
ся под запретом вывоза и 
ввоза. Поэтому запчасти 
покупать так же просто, 
как и раньше, — поясня-
ет Плисов. 

С европейскими авто си-
туация не столь очевидна, 
ведь часть дилеров перешла 
с продажи «европейцев» на 
китайские машины. Одна-
ко выяснилось, что ремон-
тировать европейские авто 
дилеры по-прежнему не от-
казываются.

— Техобслуживание — 
один из источников дохода 
салонов, а «китайцев» они 
продали ещё не так много, 
чтобы на ТО приезжали по-
стоянно. Поэтому они не 
отказываются от обслужи-
вания «европейцев», лишь 
бы удержаться на плаву, — 
говорит эксперт. 

Кстати, на днях Мин-
промторг РФ сообщил, что 
«Автоваз» будет обслужи-
вать автомобили «Рено», в 
том числе и те, на которые 
до сих пор действует гаран-
тия. Дело в том, что долю 
акций «Автоваза», кото-
рая раньше принадлежала 
французскому автоконцер-
ну, передали России. 

Сами дилеры тольяттин-
ского завода пока эту но-
вость не комментируют.

Что ж, подождём.
Роман 

НЕКРАСОВ

На смену «европейцам» 
приходят «корейцы»
Что происходит с ремонтом автомобилей и с запчастями, 
разбирался «СЗ»

По словам 
продавцов, 

сложно найти 
детали только 
на немецкие 

авто

Обобрал случайного 
знакомого в Южном 
Тушине

Двое случайных знакомых 
решили вместе распить алко-
голь на Химкинском бульва-
ре. Один из них передал толь-
ко что купленный мобильный 
телефон собутыльнику, кото-
рый уверял, что умеет уста-
навливать программы. Од-
нако тот, взяв мобильник, 
сбежал. По горячим следам 

он был задержан полицией. 
Возбуждено уголовное дело.

Стащил продукты 
из магазина на улице 
Твардовского

В полицию обратилась со-
трудница супермаркета на 
улице Твардовского. Она со-
общила, что вечером из тор-
гового зала были похище-
ны продукты и алкоголь на 
сумму около 3,5 тыс. рублей. 

Просмотрев записи камеры 
видео наблюдения, оператив-
ники задержали злоумыш-
ленника — 35-летнего жите-
ля Авиационной улицы. Воз-
буждено уголовное дело.

Вытащил телефон 
из кармана прохожего 
в Строгине

Пропажу мобильного те-
лефона из кармана обнару-
жил молодой мужчина, ко-

торый шёл по улице Исаков-
ского. Ущерб составил 120 
тыс. рублей, к тому же к гад-
жету были подключены бан-
ковские приложения. Сотруд-
ники уголовного розыска с по-
мощью камер видеонаблю-
дения задержали 41-летнего 
карманника по месту его жи-
тельства в Московской об-
ласти. Возбуждено уголов-
ное дело. 

Анна 
ГОНЧАРОВА

хроника

ре
кл

ам
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ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ,
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ (499) 647-6831
SZAOPRESSA@MAIL.RU, CHITATEL@INTERNET.RU

С техобслуживанием пока особых проблем нет
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Луганск живёт надеждой

П оначалу кажется, что на этой ис-
терзанной земле нет живого ме-
ста. Выгоревшие глазницы до-

мов, снаряды, как оводы, впившиеся в 
кожу дорог, и руины, руины, руины… Но 
вот заглядываешь случайно во двор, а 
там в печке, наскоро слепленной из бито-
го кирпича, теплится огонь, мужчина по-
мешивает ложкой кашу, а из-за угла вы-
ходит женщина с хозяйственной тележкой, 
на которой — коробка с гуманитаркой. 
Есть, есть тут жизнь! И есть надежда, что 
скоро прекратятся наконец прилёты смер-
тоносных снарядов и мин, а завтра насту-
пит совершенно другая жизнь.

Фотокорреспондент «СЗ» Артур Но-
восильцев побывал в городах Луган-
ской Народной Республики, недавно 
освобождённых союзными войсками. 
Лисичанск, Рубежное, Северодонецк, 
Стаханов потихоньку приходят в себя. 
Им помогает вся Россия. Не только про-
довольствием и медикаментами — ве-
зут сюда стройматериалы, оборудова-
ние для возрождающихся производств. 
Недавно Москва и Луганск стали побра-
тимами и мэр столицы Сергей Собянин 
пообещал, что москвичи помогут горо-
дам и посёлкам республики восстано-
вить мирную жизнь.

Михаил ПЕТРОВ

Из
 л
ич

но
го

 а
рх

ив
а

В Луганске давно уже не стреляют — можно без опаски ходить 
по улицам и даже купаться в фонтане

Наш фотокорреспондент только что вернулся из прифронтовых городов 
Луганской Народной Республики

Лисичанск. Во время разминирования городского квартала один из сапёров 
вынес из развалин вот такое сокровище

Сотрудники Общероссийского народного фронта привезли в Северодонецк оборудование для пекарни, 
генератор (электричества в городе пока нет) и наладили производство хлеба. Его бесплатно раздают жителям города
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Рубежное. Главный энергетический ресурс — 
дрова. Нашёл, напилил — можно жить дальше

Северодонецк. У этого старика недавно при обстреле 
погибли дочка и внучка. Вышли погулять с собакой 
и не успели вернуться в подвал

Скоро по новому водоводу придёт вода

Рубежное. Пока каждый день здесь начинается с заботы о хлебе насущном
Гуманитарную помощь в посёлок Приволье привозят регулярно. 
Главное — найти силы, чтобы добраться до грузовика

У сапёров в освобождённых городах ещё много работы

Рубежное. 
Городские 
власти создали 
временные 
бригады, которые 
закапывают 
на дорогах 
воронки от мин 
и снарядов
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22  августа на площа-
дях и на бульварах, 
в парках и на фе-

стивальных площадках 
прошли флешмобы, кон-
церты, лекции, экскурсии. 
Вход на все площадки 
праздника был свободный. 

Автопробег 
и концерт

«В этом году ко Дню Го-
сударственного флага Рос-
сии для москвичей и тури-
стов приготовили больше 
60 мероприятий, — рас-
сказала на портале mos.ru 
заместитель мэра Москвы 
 Сергея Собянина Наталья 
Сергунина. — Свою про-
грамму представили парки, 
музеи, библиотеки, куль-
турные центры, городские 
кинотеатры и ВДНХ». 

Открыл праздник боль-
шой автопробег: более 300 
машин белого, синего и 
красного цветов проехали 

ночью по Садовому кольцу. 
А утром на Поклонной горе 
был торжественно поднят 
флаг России. 

Флешмоб «Россия объ-
единяет» состоялся у мо-
нумента Победы: 200 во-
лонтёров развернули рос-
сийский флаг, состоящий 
из разных частей. На каж-
дой были написаны добрые 
слова в адрес России.

А на Аллее Победы пока-
зали самый длинный флаг 
нашей страны: его длина 
составила 165 метров. 

У монумента прошёл 
флешмоб «Карта России»: 
тысячи активистов, одетые 
в цвета триколора, выстро-
ились по контурам границ 
России.

Вечером тут состоял-
ся большой праздничный 
концерт, где выступали 
группы «Чайф», «Земля-
не», Uma2rman, «7Б», «Ка-
линов мост», «25/17», а так-
же Сергей Галанин, Алек-

сандр Скляр, Светлана 
Сурганова, Сергей Бобу-
нец, Валентина Лисица. За-
вершился концерт фейер-
верком.

Экскурсии 
и лекции

Ещё одной большой пло-
щадкой стала ВДНХ. На-
кануне праздника в му-
зее славянской письмен-
ности «Слово» прошла 
экскурсия «Знамя в 
историях и лицах». 
Гости узнали, как 
триколор стал офи-
циальным символом 
России при Петре I и 
какая атрибутика ис-
пользовалась до появ-
ления флага. 

В этот же день в центре 
«Космонавтика и авиация» 
состоялась лекция «Исто-
рия отечественной космо-
навтики». 

А вечером на выводном 

круге ВДНХ запустили 
программу Центра наци-
ональных конных тради-
ций. Посетители увиде-

ли показательные высту-
пления всадников Крем-
лёвской школы верховой 
езды.

Мастер-классы 
и кино

Во многих досуговых 
центрах Москвы в этот 
день прошли концерты и 
мастер-классы. Так, дворец 
творчества детей и моло-
дёжи «Неоткрытые остро-

ва» пригласил детей и ро-
дителей на онлайн-встре-
чу «История российского 
флага». Гости узнали, как 
появился флаг и что озна-
чают его цвета. 

Во многих кинотеатрах 
демонстрировали совет-
ские ленты, ставшие куль-
товыми: «Начальник Чу-
котки», «Свой среди чужих, 
чужой среди своих», «Бро-
неносец «Потёмкин» и др.

Тимур АЛЕКСЕЕВ

В Москве широко отметили 
День Государственного флага России 

Департамент городского 
имущества г. Москвы сооб-
щает о возможном установле-
нии публичного сервитута для 
размещения объектов элек-
тросетевого хозяйства, наруж-
ных сетей связи, сетей быто-
вой и дождевой канализации, 
сетей наружного освещения, 
их неотъемлемых технологи-
ческих частей, необходимых 
для подключения (технологи-
ческого присоединения) к се-

тям инженерно-технического 
обеспечения в рамках реали-
зации программы реновации 
жилищного фонда в городе 
Москве: размещение жилого 
дома с инженерными сетями 
и благоустройством террито-
рии по адресу: г. Москва, рай-
он Южное Тушино, ул. Лодоч-
ная, вл. 15, корп. 2, на земель-
ные участки:

— с кадастровым номером 
77:08:0004015:57 по адресу: 
г. Москва, ул. Лодочная, вл. 
15, корп. 2;

— с кадастровым номером 
77:08:0004015:6289 по адресу: 
г. Москва, ул. Лодочная, вл. 9; 
вл. 9, корп. 1; вл. 11, стр. 1; вл. 
13, стр. 1; вл. 15, стр. 1; вл. 17;

— с кадастровым номером 
77:08:0004015:6697 по адре-
су: г. Москва, ул. Лодочная;

— с кадастровым номером 
77:08:0004015:6703 по адре-
су: г. Москва, ул. Лодочная, 
з/у 9А.

Заинтересованные лица мо-
гут ознакомиться с поступив-
шим ходатайством об установ-

лении публичных сервитутов и 
прилагаемым к нему описани-
ем местоположения границ пу-
бличных сервитутов в службе 
«одного окна» Департамента 
городского имущества г. Мо-
сквы по адресу: г. Москва, 1-й 
Красногвардейский пр., 21, 
стр. 1. Приёмное время: сре-
да с 8.00 до 17.00.

Правообладатели земель-
ных участков, в отношении 
которых испрашивается пу-
бличный сервитут, если их 
права не зарегистрированы 

в Едином государственном 
реестре недвижимости, могут 
подать заявления в Управле-
ние Росреестра по Москве об 
учёте их прав (обременения 
прав) на земельные участки 
с приложением копий доку-
ментов, подтверждающих эти 
права (обременения прав), в 
течение 30 дней со дня опу-
бликования данного сооб-
щения.

Подробности на сайте Де-
партамента городского иму-
щества г. Москвы mos.ru/dgi

официально

Сообщение о возможном установлении публичного сервитута 

Во флешмобе 
«Карта России» 

приняли 
участие тысячи 

человек

На Аллее Победы развернули 
триколор длиной 165 метров

Звоните! 
ТЕЛЕФОН 
ЕДИНОГО 

КОНТАКТ-ЦЕНТРА 
РЕДАКЦИИ:   

(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Шествие на Поклонной горе
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П опулярная певица 
Зара доставила го-
рячий обед 83-лет-

ней блокаднице, ветерану 
атомной промышленности 
Наталье Евгеньевне с ули-
цы Свободы. На один день 
она стала волонтёром-ку-
рьером благотворительного 
проекта «Дари еду!».

Напомним: проект не-
сколько лет назад соз-
дал житель Покровского-
Стрешнева Игорь Шатунов. 
Сегодня в магазинах уже 
146 городов России можно 
увидеть специальные фуд-
боксы, опустить в которые 
продукты для нуждающих-
ся может любой желающий. 
Раз в неделю сотрудники и 
волонтёры развозят собран-
ную еду своим подопечным. 
Списки предоставляют ор-
ганы соцзащиты и неком-
мерческие организации.

Своих подопечных во-
лонтёры регулярно снабжа-
ют и горячей едой. К Ната-
лье Евгеньевне курьер при-
езжает два раза в неделю. 
Суп, второе и салат — боль-
шое подспорье для женщи-
ны. Наталья Евгеньевна бо-
рется с болезнью — ей труд-
но стоять у плиты. 

Визит артистки стал при-
ятным сюрпризом для жен-
щины. Тем более что Зара 
не только передала обед, 
но и поговорила с Ната-
льей Евгеньевной, и спела 
для неё песню «Над воль-

ною Невой». И конечно же 
сфотографировалась с ней 
на память.

Зара уже не первый раз 
навещает подопечных про-
екта. Стать волонтёром бла-

готворительной доставки 
можете и вы: достаточно 
оставить заявку на сайте 
проекта dariedu.ru.

Помочь нуждающимся 
можно, оставив непортящи-

еся продукты в коробах для 
сбора. Они установлены в 58 
магазинах Москвы, семь из 
них расположены в СЗАО. 
Адреса магазинов, где уста-
новлены фуд-боксы, можно 

найти на сайте dariedu.ru. На 
этом же ресурсе или по тел. 
8-903-106-1521 могут оста-
вить заявку те, кто нуждает-
ся в продуктах.

Оксана МАСТЮГИНА

Зара принесла обед 
пенсионерке 
с улицы Свободы 
Певица на день стала волонтёром благотворительного 
проекта. Вы тоже можете к нему присоединиться

Пятилетнему 
Арсению 
подарили 
вертикализатор

На днях пятилетний мо-
сквич Арсений Н. полу-
чил вертикализатор от со-
циального бизнес-проек-
та «Добрые вещи». В этом 
есть вклад и жителей СЗАО.

Мальчик родился с диаг-
нозом ДЦП, самостоятель-
но ходить не может.

— Ребёнку необходимо 
укреплять спину. С помо-
щью вертикализатора маль-
чик будет стоять, за счёт это-
го будут работать мышцы, — 
говорит зам. генерального 
директора проекта Виктор 
Боженов.

По его словам, после 
выхода в «СЗ» материала 
о проекте «Добрые вещи» 
люди стали активно прино-
сить одежду, обувь в пункт 
сбора на улице Маршала 
Василевского.

Напомним: организато-
ры проекта открыли в Мо-
скве пункты сбора ненуж-
ных вещей. Часть из них 
бесплатно раздают нуж-
дающимся, оставшиеся 
продают, а на вырученные 
деньги покупают средства 
реабилитации для детей-
инвалидов.

В пункты приёма по-
прежнему можно принести 
ненужные вещи: одежду, 
обувь, ремни, сумки, дет-
ские игрушки, подушки и 
одеяла, спортивный инвен-
тарь. Вещи должны быть 
пригодны для использова-
ния и не иметь грубых де-
фектов.

Оксана МАСТЮГИНА

Пункт приёма в Щукине: 
ул. Маршала Василевского, 15, 
с 10.00 до 20.00, 
без перерывов и выходных. 
Адреса других пунктов приёма 
на сайте проекта dobrove.ru

«СЗ» уже писал о помощи, ко-
торую оказывает храм Воздвиже-
ния Креста Господня в Митине 
онкологическим больным Мари-
уполя. А недавно главврач онко-
диспансера Сергей Волошин пе-
редал просьбу: пожертвовать два 
ноутбука, можно подержанные.

— Здание мариупольского дис-
пансера полностью разрушено. 
Сейчас хирургическое отделение 
развернули в помещении боль-
ницы скорой медпомощи. Приём 
ведут пять специалистов, — рас-
сказала «СЗ» врач-онколог Вале-
рия Мазепа. 

Она недавно вернулась из оче-
редной волонтёрской поездки в 
Мариуполь, где вела приём паци-
ентов, помогая местным медикам. 

— Врачам удалось вытащить из-
под завалов медицинские карты 
пациентов. Для дальнейшего вос-
становления работы учреждения 
крайне нужны компьютеры, — го-
ворит Валерия Юрьевна.

Следующая поездка врача-во-
лонтёра в ДНР состоится в сен-
тябре. 

Татьяна 
ЩЕРБАКОВА

Эту и другую гуманитарную помощь 
онкологическим больным Мариуполя 
примут в храме: Пятницкое ш., вл. 47, 
тел. 8-926-717-7873, 
страница «ВКонтакте»: 
vk.com/public180495546. 
Публичный Телеграм-канал 
настоятеля иерея Стахия Колотвина: 
t.me/stahijkolotvin

Онкодиспансеру Мариуполя нужны ноутбуки Давайте 
поможем 
друг другу!
Если кто-то 
бескорыстно 
помог вам, 
если кому-то 
помогли вы, 
напишите нам 
об этом. 
Есть ещё много людей, 
которым нужна помощь!

Присылайте письма 
на электронный адрес: 
dobroedelo@zbulvar.ru 
(в теме укажите: 
«Москва.
Северо-Запад»).

Зара побеседовала с Натальей Евгеньевной и спела ей песню «Над вольною Невой»

Врач-онколог Валерия Мазепа недавно вернулась в Москву из Мариуполя, 
где вела приём пациентов

Опустить еду 
для 

нуждающихся 
можно 

в фуд-боксы 
в магазинах
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Названы победители фотоконкурса 
«МОЯ РОДИНА — РОССИЯ!»
Жители округа прислали на него больше 800 фотографий

широка страна моя родная

малая родина

Александр Каюков. Живописный мост

в одном кадре

Андрей Экономов снял радугу над Москвой

Екатерина Фролова разглядела гармонию природы 
и творения человека

Юрий Гаврилов. 
Хрустальный шар на мысе 

Фиолент в Севастополе1 Дмитрий Конюшков. 
Кремлёвская башня 

в цветах2 Татьяна Лобанова. 
Реконструкция 

Бородинской битвы3

россия православная

Екатерина Лебедева. Деревянный храм

П одведены итоги фо-
токонкурса «Моя 
Родина — Россия!», 

который провела префек-
тура СЗАО. В состав жюри 
вошли члены Академии ху-
дожеств и Союза фотоху-
дожников России, специ-
алисты культурных и досу-
говых центров округа. 

Церемония награжде-
ния победителей и при-
зёров конкурса прошла в 
биб лиотеке №234 в Покров-
ском-Стрешневе. Призёров 
и участников фотоконкур-
са поздравила заместитель 
префекта СЗАО Ирина Па-
хомова. Она поблагодарила 
участников и отметила, что 
в Северо-Западном округе 
живут и работают талант-
ливые люди, патриоты сво-
ей Родины.

Всего на конкурс было 
представлено более 800 фо-
тографий в разных номи-
нациях. Жюри определило 

13 победителей и призёров. 
1-е место получил Юрий 
Гаврилов, 2-е — Дмитрий 
Конюшков, бронза доста-
лась Татьяне Лобановой. 

В номинации «Широка 
страна моя родная» лучши-
ми стали Екатерина Фроло-
ва и Анна Долматова. Но-
минацию «Новатор» раз-

делили Алина Куликова 
и Наталья Гвоздева. В но-
минации «Малая Родина» 
 победа досталась Алексан-
дру Каюкову и Петру Ва-
ницыну. В номинации «В 
одном кадре» — Андрею 
Экономову, Дмитрию По-
ливкину и Виктору Фино-
генову. А Екатерина Лебе-

дева стала лучшей в номи-
нации «Россия православ-
ная». 

Алексей ТУМАНОВ

Самому юному участнику фотоконкурса 
Всеволоду Лебедеву всего шесть лет

Ирина Пахомова (слева) вручила дипломы победителям. 
За Юрия Гаврилова награду получил его сын Арсений. 

Справа — Татьяна Лобанова

Все работы 
победителей 
и призёров 
конкурса — 
на сайте «СЗ» 
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В  начале августа компания 
Eka terra, производящая 
Lipton, Saito и Brook Bond 

объявила о полном уходе из России 
до конца года. Как обстоят дела на 
рынке чая и повлияет ли на него уход 
известных марок?

Цены подросли
Каждый, кто ходит в магазин, мо-

жет убедиться: пока с чаем всё в по-
рядке. Заскакиваю в магазин на буль-
варе Яна Райниса. Выбор большой, 
есть и Lipton.

Василий Фёдорович забежал в ма-
газин как раз за чаем.

— Какой чай я люблю? Вкусный! — 
смеётся пенсионер. — И преимуще-
ственно зелёный, листовой. 

В магазине на Сходненской тоже 
есть чай на любой вкус.

— Перебоев с поставками нет, — 
говорит продавец Ралия. — Цены на 
чай с марта, конечно, подросли про-
центов на тридцать. Но это не срав-
нить с ценами на кофе, которые взле-
тели почти в два раза.

Виноват кризис 
на Шри-Ланке

По словам генерального директо-
ра Российской ассоциации произво-
дителей чая и кофе Рамаза Чантурии, 
главная причина подорожания чая 
вовсе не санкции, а политический 
и экономический кризис на Шри-
Ланке, являющемся одним из глав-
ных мировых производителей чая. 

— Из-за этого сильно сократились 
поставки сырья на мировой рынок, 
— поясняет он.

Впрочем, кое-какую лепту санк-
ции всё-таки внесли, ведь теперь кон-
тейнерам с товаром приходится ме-
нять пути.

— Процедуры прохождения кон-
тейнеров с товарами стали сложны-
ми и непредсказуемыми, — говорит 
он. — К тому же некоторые крупные 
логистические операторы отказались 
предоставлять суда и контейнеры для 
идущих в Россию грузов.

Lipton: санкции 
ни при чём

В уходе из России компании 
Ekaterra, по словам эксперта, санк-
ции тоже ни при чём.

— В последние годы она занимала не 
больше 7% российского рынка, а при-
чину ухода из нашей страны объясни-
ла невозможностью стабильного раз-
вития бизнеса, — говорит Чантурия.

По словам эксперта, звёздный час 

Lipton в России пришёлся на 1990-е, 
ведь до этого его можно быль купить 
только в валютных магазинах «Бе-
рёзка».

Мы сами 
экспортируем чай

Насчёт нехватки чая, по словам 
Чантурии, переживать не стоит.

— Основной поток идёт к нам из 
стран Юго-Восточной Азии и Аф-
рики — и прямиком на 15 крупных 
отечественных чаеразвесочных ком-
плексов и на десятки небольших фа-
брик, — говорит он. — Почти все они 
построены в последние 20 лет, так 
что чайная промышленность Рос-
сии считается одной из самых со-
временных в мире. Мы даже экспор-
тируем порядка 9 тысяч тонн расфа-
сованного чая в год на рынки стран 
СНГ, Восточной Европы и Ближне-
го Востока.

Главная проблема, по словам экс-
перта, оказалась вовсе не с чаем, а с 
пакетиками.

— В один из пакетов санкций по-
пали различные фильтровальные 
материалы. Так как номенклатур-
ный код у них всех один, то туда 
же, к сожалению, попала и специ-
альная пищевая фильтр-бумага для 
чайных пакетиков, которую в нашу 
страну поставляли страны Евросо-
юза, — пояснил Чантурия. — Сей-
час уже налажены её поставки из 
Турции и Китая. 

Мария 
ГОРБУНОВА

Чай был, 
есть и будет

Как обстоят 
дела на рынке 
любимого 
напитка 
в столице

Чайная 
промышленность 
России считается 
одной из самых 

современных в мире

В нашем доме 
невозможно 

вызвать лифт на пятый 
этаж, он проезжает мимо 
или не реагирует на 
вызов. Приходится 
вызывать с другого 
этажа.

Сергей, ул. Рогова, 24

К а к  с о о б щ и л и  в 
управляющей компа-
нии «Курчатовский», 

сейчас лифт работает.
— Наши сотрудники за-

менили кнопку вызова на 
пятом этаже, сейчас ка-
бина лифта останавли-
вается на всех этажах, — 
уточнили в управляющей 
компании.

Мария ЛАКАТУШ

Единая диспетчерская 
служба г. Москвы: 
(495) 539-5353

В доме на улице Рогова 
починили лифт

горячая линия

На детской 
площадке на 

Барышихе, 30, давно 
установили фонарные стол-
бы. Когда их подключат?

Ирина, Митино

— Опоры освещения на 
детской площадке на ул. 

Барышихе, 30, запланиро-
вано подключить до кон-
ца 2022 года, — сообщили 
в управе района Митино.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Митино: 
ул. Митинская, 35, 
тел. (495) 751-1492. 
Эл. почта: mitino@ru.mos.ru

Освещение 
на детской площадке в Митине 
сделают в этом году

Я инвалид 1-й 
группы, после 

инсульта. Ещё в мае 
демонтировали перила 
перед 1-м подъездом и до 
сих пор не вернули. 
Я оставляла заявки, но 
безрезультатно. Без перил 
мне невозможно выхо-
дить из дома.

Тамара Григорьевна,
просп. Маршала Жукова, 58, 

подъезд 1

«СЗ» обратился в управу 
района Хорошёво-Мнёв-
ники с просьбой помочь 

Тамаре Григорьевне, по-
сле чего проблему удалось 
решить. 

— Работники «Жи-
лищника» смонтирова-
ли перила при входе в 1-й 
подъезд, — сообщил «СЗ» 
первый заместитель гла-
вы управы Виталий На-
хапетян.

Вера КАЗАНСКАЯ

Управа района Хорошёво-
Мнёвники: ул. Народного 
Ополчения, 33, корп. 1, 
тел. (499) 192-2556. 
Эл. почта: 
szao-hormn@mos.ru

Крыльцу дома 
на проспекте Маршала Жукова 
вернули перила

Неправильно 
укладывают 

бордюрный камень 
на бульваре Яна Райниса 
от дома 17 до Туристской 
улицы. Его кладут острым 
углом к тротуару, 
а закруглённым углом — 
к газону.

Александр,
бул. Яна Райниса

Территорию на бульва-
ре Яна Райниса (от дома 1 
до дома 31) благоустраи-
вает подрядная органи-
зация ООО «Строймон-

таж» по заказу ГБУ «Ав-
томобильные автодоро-
ги СЗАО». Как сообщили 
«СЗ» в управе района Юж-
ное Тушино, после сигна-
ла внимательного жителя 
за качеством строитель-
но-монтажных работ под-
рядчика усилен надзор. 
Нарушения устранены. 

Вера КАЗАНСКАЯ

Управа района Южное 
Тушино: бул. Яна Райниса, 
43, корп. 1, 
тел. (499) 492-8701. 
Эл. почта: 
SZAO-UTUSH@mos.ru

За укладкой бордюра 
на бульваре Яна Райниса 
усилили надзор

Василий Фёдорович заскочил в магазин на бульваре Яна Райниса купить чая. Сам он любит листовой зелёный
Ро
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Осталось прокопать тоннель

Г еоргий Манохин из Се-
верного Тушина несколь-
ко лет работал машини-

стом электропоезда на Таганско-
Краснопресненской линии. А пол-
тора года назад на своей даче в 
подмосковной Апрелевке открыл 
первый в России частный музей 
метро. Здесь собраны экспонаты, 
связанные с метрополитенами 
разных городов и стран. Теперь 
Манохин хочет проложить к му-
зею от станции Апрелевка… вет-
ку лёгкого метро.

Экспозиция в гараже
Идея создания музея метро за-

родилась у Манохина, когда он 
работал машинистом.

— Московское метро очень ча-
сто обновляет указатели, таблич-
ки, схемы. А старые, сохранившие 
дух эпохи, отправляют на прода-
жу. Как только начались первые 
аукционы списанных метропо-
литеном вещей, я стал в них уча-
ствовать, — рассказал он «СЗ».

Вскоре количество экспонатов 
в коллекции Георгия перевали-
ло за несколько десятков. Двух-
этажный гараж на даче для бу-
дущей экспозиции подошёл как 
нельзя лучше.

— Там даже освещение уже 
было подходящее. Ещё школь-
ником я начал покупать списан-
ные круглые светильники из ста-
рых поездов метро. Накопил та-
ких 30 штук. А когда проводил 
в гараж свет, повесил их вместо 
люстр, — рассказывает он.

Побудьте 
машинистом

Один из самых интересных 
экспонатов в коллекции Геор-
гия — кабина машиниста элек-
тропоезда ЕЖ-3 в натуральную 
величину. Её он сделал из фане-
ры, но внутри полностью снаб-
дил настоящей аппаратурой и 
атрибутами из списанного со-
става. Есть даже компьютер, кон-
тролирующий движение поезда.

— Получился действующий 
тренажёр машиниста электро-
поезда, — говорит Георгий. — И 
теперь каждый желающий посе-
титель музея может сесть в на-
стоящее кресло машиниста, «за-
крыть» двери вагонов и «поехать». 
Картинка на мониторе будет в 
точности такой же, какую видит 
машинист, когда ведёт состав.

Списанные метрополитеном 
вещи Манохин покупает не толь-
ко на аукционах, но и у других 
коллекционеров. А что-то ему 
дарят такие же фанаты метро, 
как он сам. Недавно коллекция 
пополнилась альбомами с про-

ездными билетами на москов-
ское метро начиная с 1998 года, 
формой работников московского, 
санкт-петербургского и даже ки-
евского метрополитенов. А метал-
лическая буква М, которая висела 
на входе в вестибюль на станции 
«Динамо», была вообще спасена.

— Знакомый увидел, как её де-
монтируют рабочие. Спрашивает: 
«Куда её теперь?» А они: «В метал-
лолом или на помойку». Он догово-
рился с рабочими, забрал её у них, 
а я потом купил у него. Ведь эта М 
ещё довоенная, она была сделана в 
1938 году и провисела на станции 
больше 70 лет! — делится Георгий.

Построить 
лёгкое метро

Георгий Манохин намерен рас-
ширять свой музей. Он хочет по-
полнить экспозицию настоящи-
ми списанными вагонами метро 
разных лет и отреставрировать их. 

Тогда их можно будет использо-
вать и в более глобальном его про-
екте. Мечта Манохина — постро-
ить от железнодорожной станции 
Апрелевка до музея настоящую 
ветку метро и возить по ней экс-
курсантов в ретровагонах.

— На станции уже есть подхо-
дящая платформа, где пассажи-
ры могли бы делать пересадку на 
электропоезд с этими вагонами. 
Ветку протяжённостью 7 киломе-
тров, которая пошла бы через лес 
и дачные посёлки, можно сделать 
по принципу лёгкого метро — от-
крытого типа. И лишь в тех ме-
стах, где это невозможно, пропу-
скать через тоннели неглубокого 
заложения, — делится Георгий.

Наталья АНОХИНА

Музей метро: Апрелевка, д. Санники, 
КИЗ «Полис», 18. Цена билета — 
250 рублей, льготного — 200 рублей, 
дети до 7 лет — бесплатно. 
Страница музея в соцсети 
«ВКонтакте»: vk.com/counthmetro

Бывший машинист 
из Северного Тушина открыл 
на даче музей метро и мечтает 
пустить до него ретропоезда
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Георгий Манохин за компьютером, контролирующим движение поезда

Все таблички и указатели — настоящие

Довоенную 
букву М 

со станции метро 
«Динамо» 

удалось спасти
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В  конце XIX века в селе 
Хорошове Москов-
ского уезда разме-

щалось одно из производств 
фабрично-торгового товари-
щества «Р. Кёлер и Ко». В це-
хах на берегу Москвы-реки 
в районе нынешней Карамы-
шевской набережной варили 
мыло и готовили компонен-
ты для таблеток от кашля, 
лечебных настоек, одеколо-
нов и духов: смешивали аро-
матические эссенции, выпа-
ривали лимонную и яблоч-
ную кислоты. 

 

«Требуйте 
ярлык и клеймо 
«Р. Кёлер и Ко»

Фридрих Карл Кёлер на-
чинал провизором в зна-
менитой аптеке Феррей-
на. А набравшись опыта и 
накопив капитал, открыл 
своё дело. Роман Романо-
вич (как большинство рос-
сийских немцев, Кёлер взял 
русское имя) был настоя-
щим новатором. В 1862 году 
он создал первое в России 
производство спиртовых 
и конфетных специй и эс-
сенций, входивших в со-
став настоек, леденцов от 
кашля и других препара-
тов. Кёлер сумел добить-
ся отличного качества при 
низкой цене, так что, как 
писала пресса, «загранич-
ные однородные продукты 

были совсем вытеснены из 
употребления». А журнал 
«Нива» в 1900 году отмечал, 
что «заслуга эта имела мно-
гостороннее государствен-
ное значение».

Газеты и журналы кон-
ца XIX века пестрели ре-
кламой ароматических ле-
денцов: «Освежающие ли-
монные и мятные лепёшки! 
Можно купить где угодно, 
но обязательно требуйте 
ярлык и клеймо «Р. Кёлер 
и Ко», чтобы за ту же цену 
не получить худшее!»

Популярны 
были леденцы 
от кашля

С начала XX века товари-
щество «Р. Кёлер и Ко» ука-

зывает в рекламных плака-
тах два адреса своих самых 
важных фабрик — на Во-
роньей улице (сейчас ули-
ца Сергия Радонежского) и 
в селе Хорошове Москов-
ского уезда. Фармацевтам 
разрешалось производить 
на фабриках и в лаборато-
риях «экстракты полыни, 
алоэ, железа, наперстянки, 
валерианы, настойки ако-

нита, цветков арники, йода, 
перечной мяты — всего 60 
наименований», — писала 
в своём исследовании исто-
рик Наталья Коротеева.

Ходовым товаром в апте-
ках Кёлера были леденцы 
от кашля на лечебных экс-
трактах. «Всякому известно 
благотворное действие вды-
хания эвкалиптового масла 
при кашле, бронхитах и во-

обще страданиях дыхатель-
ных путей. Но ввиду того, что 
этот способ неудобен, так как 
требует особого аппарата, 
фабрика Кёлера выпусти-
ла эвкалиптовые лепёшки, 
обладающие в совершенстве 
целебным свойством, при-
ятным вкусом и удобством 
применения», — объясняли 
рекламные листки.

«Декадентские 
духи» и крем 
от морщин

Предприимчивый про-
мышленник делал ставку 
на массового покупателя, 
не ограничиваясь только 
медицинским ассортимен-
том. Очень успешным ока-
залось производство красок 
для пасхальных яиц. Изо-
бретательный Кёлер при-
думал изготавливать окра-
шенные платочки, которые 
в кипятке начинали окра-
шивать яйцо. В таком виде 
краску легко было прода-
вать по почте.

Стабильный доход при-
носил и мыловаренный цех 

в Хорошове: кроме меди-
цинского — дегтярного, са-
лицилового мыла, здесь ва-
рили обычное, туалетное. 

И беспроигрышный ход 
— крем для дам. «Флорен-
тийский крем товарище-
ства «Р.Кёлер и Ко» дей-
ствительно придаёт коже 
идеальную нежность и бе-
лизну, предупреждает по-
явление морщин, устраня-
ет прыщики», — соблазня-
ла реклама. 

Следили в товариществе 
и за модой. «Декадентские 
духи, оригинальные по ха-
рактеру аромата, и Z-духи, 
приятные по нежности и 
стойкости аромата» — такое 
объявление давали в газе-
тах начала ХХ века.

После 1917 года космети-
ческие цеха товарищества 
свернули, но основную фа-
брику, производящую ле-
карства, сохранили. Сейчас 
старейшее фармацевтиче-
ское российское предпри-
ятие входит в состав ОАО 
«Мосхимфармпрепараты» 
им. Н.А.Семашко.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

В селе Хорошове пахло 
лимоном и эвкалиптом
В начале XX века здесь работала фабрика фармацевта Кёлера

Предприимчивый 
промышленник придумал 

даже платочки 
для окрашивания яиц
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Одна из фабрик Кёлера стояла в районе Карамышевской набережной

Флаконы из знаменитой аптеки Ферейна сегодня можно увидеть 
в Музее истории Лефортово
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П опулярность к 
актрисе Викто-
рии Герасимо-

вой пришла после того, 
как она снялась в сери-
алах «Глухарь» и «Пят-

ницкий». Всего в её филь-
мографии около 70 работ. 
Актриса рассказала «СЗ» о 
своём пути в профессию, о 
съёмках и не только.

Поступала 
за компанию 
с подругой

— Вика, с чего начался 
ваш путь в профессию?

— Это, наверное, про-
мысел Божий. Я окончи-
ла в Калининграде шко-
лу с серебряной медалью 
и по плану семьи должна 
была, как мама, стать эко-
номистом. У меня даже ре-
петитор был по математи-

ке. Но после 10-го класса 
девочка, с которой я сиде-
ла за одной партой, пригла-
сила меня за компанию по-
пробовать поступить в те-
атральное училище. Она 
не прошла, а я поступила 
и параллельно с 11-м клас-
сом окончила 1-й курс те-
атрального училища, по-
скольку занималась на ве-
чернем отделении. Только 
после этого собралась с ду-
хом и сообщила семье, что 
через год у меня будет ко-
рочка о среднем театраль-

ном образовании. Что тут 
началось! Скандал был 
страшный. Но бабушка, 
учитель русского язы-
ка и литературы, вдруг 
сказала: «А я хотела бы 
стать актрисой, просто 

время было не то. Пусть 
хоть Вика попробует». А за 
месяц до окончания учили-
ща директор калининград-
ского театра сказал, что на 
базе театра появится фили-
ал московского  ГИТИСа. 
И я туда благополучно по-
ступила.

Подрабатывать 
начала с 16 лет

— Читала, что вас чуть не 
отчислили. За что?

— Дело в том, что во вре-
мя учёбы нам запрещали 
подрабатывать, а я уже с 
16 лет помогала проводить 

разные мероприятия. С 18 
лет вообще начала вести 
на радио ночную переда-
чу. Кто-то из однокурсниц 
узнал мой голос и доложил 
руководству. Меня вызвали 
на ковёр к начальству, от-
читали и в середине 3-го 
курса перевели на плат-
ное отделение. Я разрыда-
лась, но делать нечего: ста-
ла ещё больше подрабаты-
вать — проводила свадьбы, 
корпоративы, дни рожде-
ния, на Новый год «снегу-
рила»... Короче, сумела за-
платить за учёбу немалую 
по тем временам сумму. А 
когда мы выпускались, всех 
ребят, кроме меня, обязали 
отработать пять лет в мест-
ном театре. Я же через три 
дня улетела в Москву, и это 
сыграло позитивную роль 
в моей судьбе. Потом поч-
ти весь мой курс приезжал 
в столицу, но мало кому 
удалось здесь закрепиться 
и вообще остаться в про-
фессии.

— С актрисами сёстра-
ми Ольгой и Татьяной 
Арнтгольц поддерживаете 
отношения? Они ведь тоже 
из Калининграда.

— Их брат Антон мой од-
нокурсник, он сейчас ра-
ботает в Калининград-
ском музыкальном театре. 
Когда мы учились, Оля и 
Таня Арнтгольц приез-
жали к нам на спектакли. 

Виктория Герасимова: 
Люди в погонах 
принимали за свою
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Известная актриса рассказала о себе, о съёмках и о том, 
как она была директором ателье 

Когда 
я сообщила 

семье, что получаю 
театральное 
образование, 
был скандал
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В прошлом году мы с Оль-
гой снимались в четырёх-
серийке «Девятый вал». Это 
не про море, а про чувства, 
про девятый вал любви. У 
Оли была главная роль, а я 
сыграла главную антаго-
нистку, такую крысу-кры-
су, которая ей вредит. При 
этом мы жили в одном ва-
гончике и дружили.

Слава 
после «Глухаря»

— Многие запомнили 
вас по сериалам «Глухарь», 
«Пятницкий», в котором вы 
играли инспектора по делам 
несовершеннолетних.

— Зрителям я, навер-
ное, запала в душу из-за 
того, что моя героиня по-
гибла. На меня обруши-
лось просто море зритель-
ской любви. Именно после 
этих сериалов меня начали 
везде узнавать, особенно 
люди в погонах. Однажды 
в  аэропорту Калининграда 
ко мне подошёл мужчина, 
долго мялся и вдруг спра-

шивает: «Извините, пожа-
луйста, где я с вами слу-
жил?» И начинает перечис-
лять города: Благовещенск, 
Комсомольск-на-Амуре… 
Когда я сказала, что он обо-
знался, он с сомнением ото-
шёл и потом долго на меня 
оглядывался. 

— В последнее время 
на телеэкране вы совсем 
в ином амплуа.

— В «Детективах Анны 
Малышевой» у меня роль 
довольно скандальной су-
пруги главного героя, ко-
торого играет Максим Щё-
голев. Зрители пишут: «Да 

успокойте вы уже жену, 
когда она наконец станет 
нормальной?!» Отвечаю: 
никогда, она специально 
такой прописана, чтобы 
зрители жалели главно-
го героя. По-моему, уже 
сняли 12 или даже боль-
ше четырёхсериек. При-
чём все сцены, где моя ге-

роиня выясняет отноше-
ния с мужем, снимаются 
за две-три съёмочные сме-
ны и потом раскидывают-
ся на четыре или восемь се-
рий. То есть мне приходит-
ся по два-три дня подряд 
«ругаться» с Максимом. 

— Бывало ли, что вас 
утверждали на какую-то 
роль без предварительных 
проб?

— Было дело. В прошлом 
году мне звонят из актёр-
ского агентства, спрашива-
ют, свободна ли я, и пред-
лагают сняться в Ярос-
лавле в сериале «Напар-
ники». Я думаю: ну сейчас 
опять будут пробы. А ока-
залось, меня уже утверди-
ли. Я должна была играть 

журналистку, которая как 
банный лист приклеилась 
к следователю, его играл 
Максим Литовченко. Ког-
да приехала, спросила ка-
стинг-директора: как так 
получилось, что меня без 
проб взяли? А она говорит: 
«Я видела тебя в 2014 году 
на съёмках «Линии огня», 
и, когда нам потребовалась 
болтливая журналистка, я 
сразу сказала, что искать не 
надо, потому что есть ты».

Выучилась 
на бухгалтера 
и менеджера

— Читала, что вы ещё и 
владелица ателье.

— Сейчас уже нет. Как-то 
пришла подружка и сказа-
ла, что хочет открыть ате-
лье премиум-класса, но ей 
не хватает денег, и предло-
жила мне тоже вложить-
ся. Это было время, когда 
кино не очень много сни-
мали. Я попросила денег у 
мужа, мы сделали ремонт 
в помещении. К этому вре-
мени подруга заберемене-
ла и сказала, чтобы я вер-
нула её вложения. Но, по-
скольку предварительный 
бизнес-план был кривой, 
мы первоначальную сме-
ту превзошли в три раза, 
влезли в долги и сразу от-
дать деньги не смогли. Муж 
тогда мне сказал: «Теперь 
давай отрабатывай». За то 
время, что у меня было ате-
лье, я не только вы училась 
на бухгалтера, но и окончи-
ла курсы управления пер-
соналом. Полгода я просто 
не вылезала из ателье, даже 
жалела, что не сделала там 
душ. Все клиенты прихо-
дили в основном со мной 
пообщаться, и за счёт это-
го мы развивались. Когда 
через четыре с половиной 
года я ателье продавала, 
у нас было около 300 по-
стоянных клиентов, и мы 
смогли погасить все долги.

Ирина КОЛПАКОВА

Газету 
«Москва. Северо -Запад» 
можно читать в Телеграме

Новости Северо-Западного 
округа мы теперь публикуем в 
мессенджере Телеграм. Здесь, 
как обычно, наш читатель най-
дёт важную информацию, ново-
сти, ответы на вопросы читате-
лей, советы специалистов, ин-
тервью с интересными людьми 
и, конечно, афишу.

Ж дём вас, друзья, в на-
шем Телеграм-канале t.me/

Moscow_news_SZAO.

Я попросила 
денег у мужа 

и полгода просто 
не вылезала 
из ателье

хобби

Ученице 4-го класса 
школы №2005 в Курки-
не Виктории Ивановой 
всего 10 лет. Но хобби у 
неё вполне взрослое. 
Вика увлекается гео-
логией и собрала дома 
уже большую коллек-
цию минералов. Недавно 
девочка вернулась из гео-
логической экспедиции в 
подмосковный карьер в 
Русавкине. И не с пусты-
ми руками. Она нашла там 
редкий для нашего регио-
на самоцвет — аметисто-
вый кварц. 

— Геологией Вика ув-
леклась ещё в раннем дет-
стве. Всегда искала и со-
бирала камни, спрашива-
ла, как они называются, 
как и когда образовались, 
— рассказала «СЗ» Ольга 
Иванова, мама Виктории.

И это не удивительно, 
ведь прабабушка Вики 
была геологом, часто ез-
дила в экспедиции по Рос-
сии и буквально влюби-
ла правнучку в эту про-
фессию. 

— Объявление о набо-
ре школьников в геологи-
ческую экспедицию в Ру-
савкино мы нашли в Ин-
тернете. Вика сразу заго-
релась. Мы даже купили 
ей настоящий геологи-
ческий молоток и сапёр-
ную лопатку, чтобы было 
удобнее отбирать образ-
цы, — рассказывает Ольга. 

Раньше в карьере в Ру-
савкине добывали доло-
миты. Но среди любите-
лей геологии он известен 
и как место, где можно 
найти жеоды разноцвет-
ного кварца, чаще всего 
прозрачного, дымчатого 
или молочного, но иногда 
попадается и светло-фио-
летовый. Именно за такой 
цвет геологи называют его 
аметистовым.

— Жеоды — это такие не-
большие шарики. Если их 
расколоть, внутри будут 
кристаллы. Вике повезло. 
Она нашла сразу несколько, 
— делится мама девочки.

Всего в кол лек ции 
Виктории уже более 60 
образцов разных мине-
ралов. Примерно поло-
вину из них она нашла 
сама, а остальные пода-
рили родители. Среди са-
мых интересных — розо-
вый кварц, пирит, гранат 
и флюорит. Следующим 
летом девочка поедет с ма-
мой искать самоцветы в 
Уральских горах. 

Наталья АНОХИНА

Школьница из Куркина 
нашла в Подмосковье 
редкий самоцвет

Ответы на судоку со стр. 20
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ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО 
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Виктория 
Иванова 
показала 

нам камни 
из своей 

коллекции

Виктория Герасимова в сериале «Напарники»
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В  музейно-выставоч-
ном центре «Туши-
но» открылась вы-

ставка «Канал имени на-
шего города», посвящённая 
85-летию канала Москва — 
Волга. Гости смогут уви-
деть около полусотни экс-
понатов, связанных с исто-
рией его строительства, фо-
тографии и документы. О 
самом интересном «СЗ» 
рассказал куратор выстав-
ки, сопредседатель крае-
ведческого общества «Мо-
сква — Волга» Сергей Гаев.

Привлекли 
заключённых

Строительство канала 
«Москва — Волга» нача-
лось в 1932 году. 

— К тому времени Мо-
сква-река сильно обмелела, 
в некоторых местах её даже 
можно было перейти вброд. 
Город стремительно рос, но 
воды не хватало, в ту пору в 
столице не было даже цен-
трального водоснабжения и 
отопления, — рассказывает 
Сергей Гаев. — Канал помог 
бы решить эту проблему.

Сначала строительство 
было поручено Москанал-
строю при Моссовете, но 
через несколько месяцев 
было решено привлечь за-
ключённых. А в Борисо-
глебском мужском мо-
настыре в подмосковном 
Дмитрове устроили «голов-
ной офис» новой лагерной 
структуры — Дмитлага. 

— На выставке можно 
увидеть орудия труда, ко-
торыми заключённые поль-
зовались при строительстве: 
лопаты, кирки, деревянную 
тачку, — рассказывает Гаев. 
— Самым сложным участ-

ком была «глубокая выемка» 
между Химками и Долго-
прудным. Там копали кот-
лован глубиной 23 метра. В 
официальной фотохронике 
того времени можно увидеть 
работающие экскаваторы и 
другую технику. Но её было 
очень мало. К тому же тех-
ника в основном была ещё 
царского производства.

За хорошую 
работу — 
пара носков

Дмитлаг был крупнейшим 
лагерем ГУЛАГа и считался 
самым передовым в системе. 
По словам Гаева, здесь были 

свои хор и оркестр, выпуска-
лись газеты, журналы, аги-
тационные листки. Многие 
из них также представлены 
на выставке.

— Здесь публиковали ста-
тьи и фотографии о визитах 
руководства страны, замет-
ки о передовиках производ-
ства, — рассказывает кура-
тор выставки.

Тех, кто перевыполнял 
норму, могли наградить 
свиданиями с родственни-
ками, сократить срок за-
ключения и даже преми-
ровать отдыхом в лагерном 
санатории. Вручали и де-
нежные премии. Их раз-
решалось потратить на еду 

или на предметы первой не-
обходимости в ларьке.

— В одной из газет мож-
но прочитать, что перевы-
полнивших норму рабочих 
премировали возможно-
стью купить себе по паре 
носков и пряников на це-
лый рубль, — делится Гаев.

Записка 
из прошлого

Один из самых интерес-
ных экспонатов выставки 
— записка двух заключён-
ных, которую нашли со-
всем недавно: в июне этого 
года при реконструкции во-
досброса в районе Яхромы.

— Сняв слой штукатурки, 
рабочие увидели газетный 
свёрток. Он оказался посла-
нием от 8 августа 1936 года. 
На полях газеты заключён-
ные написали свои имена, 
годы рождения и статьи, по 
которым были осуждены, 
— рассказывает Сергей. — 
Так, один из них, 1909 года 
рождения, был осуждён как 
сын кулака. Второй — 1889 
года — за препятствование 
деятельности профсоюзной 
организации.

По словам Гаева, обще-
ство краеведов пыталось уз-
нать о судьбе этих двух муж-
чин. Но увы, пока никаких 
сведений найти не удалось.

Наталья АНОХИНА

МВЦ «Тушино»: бул. Яна 
Райниса, 19, корп. 1. Выставка 
открыта ежедневно, кроме 
понедельника, с 11.00 
до 20.00 до 11 сентября. 
Цена билета — 100 рублей, 
льготного — 50 рублей

Киркой и лопатойВ «Неоткрытых 
островах» пройдёт 
день открытых 
дверей

1 сентября во всех фи-
лиалах дворца творчества 
детей и молодёжи «Неот-
крытые острова» пройдёт 
день открытых дверей. Го-
сти смогут познакомить-
ся с педагогами кружков 
и секций, принять участие 
в творческих и спортивных 
мастер-классах, записаться 
на занятия. Расписание дня 
открытых дверей по фили-
алам можно посмотреть на 
сайте dtdim.mskobr.ru.

В Северном 
Тушине расскажут 
о полезных 
напитках

3 сентября в 13.00 куль-
турный центр «Алые пару-
са» приглашает женщин 
старше 40 лет на встречу 
клуба «Леди». Гостьям рас-
скажут о полезных напит-
ках и о правилах составле-
ния травяных настоев. Уча-
стие бесплатное. КЦ «Алые 
паруса»: ул. Свободы, 91.

В Хорошёво-
Мнёвниках 
открылась 
выставка 
пейзажей

В клубе «Атом» откры-
лась выставка картин «Оча-
рование Москвы» Ассоциа-
ции художников-педагогов 
Москвы и Подмосковья. Го-
сти увидят около 50 город-
ских и природных пейзажей 
в масляной, акварельной, 
пастельной и других тех-
никах. Выставка открыта 
ежедневно с 10.00 до 20.00 
до 16 сентября. Вход сво-
бодный. Клуб «Атом»: ул. 
Маршала Тухачевского, 20, 
стр. 2.

Наталья АНОХИНА

афиша

В Южном Тушине открылась выставка, посвящённая строительству 
канала имени Москвы
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За перевыполнение нормы 
могли наградить свиданием 

с родственниками

все новости 
округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

Сергей Гаев рассказал о самых интересных экспонатах

Плакаты напоминали: за ударный труд 
могут скостить срок
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прочитано в районной газете

Стадион 
«Открытие Банк Арена» 
сменил владельца

Компания «Лукойл» приобрела 100% 
акций футбольного клуба «Спартак-Мо-
сква» и стадиона «Открытие Банк Арена». 
Об этом со ссылкой на пресс-службу фут-
больного клуба сообщает интернет-изда-
ние «Покровское-Стрешнево». «Лукойл» 
продолжит развивать клубную инфраструктуру. В частности, 
будут созданы условия для перевода футбольной детско-юно-
шеской школы Академии им. Фёдора Черенкова в Тушино. 

В Северном Тушине 
продавец отбила 
банку пива у похитителя

Видео, снятым жителями района на ули-
це Вилиса Лациса, поделилось интернет-
издание «Наше Северное Тушино». Про-
давщица магазина вступила в неравную 
схватку с мужчиной, который стащил с 
прилавка банку пива, и выиграла битву. 
Похититель не ожидал преследования 
на улице и напоминания продавщицы о том, что цену бан-
ки вычтут из её зарплаты. 

В Строгине 
лошадь сбежала 
от сотрудницы полиции 

Забавный инцидент, в результате ко-
торого сотрудница конной полиции оста-
лась без четвероногого транспорта, про-
изошёл в парке. Видео жителей, которые 
разместили его в группе «Родное Стро-
гино» «ВКонтакте», поделилось интер-
нет-издание «Строгинские вести». На нём видно, что груп-
па полицейских собирала упавшие на асфальт бумаги, а ло-
шадь, оставшаяся без наездницы, пошла по своим делам. 

Все новости 
района: 
«Наше 
Северное 
Тушино»

В рач-уролог больни-
цы №67 им. Л.А.Во-
рохобова Павел Ко-

ролев принял участие в 34-м 
Межконтинентальном за-
плыве, который прошёл в 
Стамбуле, и переплыл Бос-
фор, преодолев расстояние 
6,5 км за 1 час и 2 минуты. 
В своей возрастной катего-
рии он стал четырнадцатым 
из 240 пловцов.

— В прошлом году я под-
нялся на вершину Эльбру-
са и следующей целью по-
ставил для себя покорение 
Босфора, — рассказал Па-
вел Королев «СЗ». — Го-
товиться к заплыву я на-
чал в январе. Каждый день 
плавал в бассейне, делал 
упражнения, отказался от 
лифта и стал употреблять 
меньше углеводов.

Своеобразной трениров-
кой перед штурмом Босфо-
ра стало участие в крупней-

шем российском заплыве, 
который прошёл в июле в 
Нижнем Новгороде. Тогда 
Павел Королев переплыл 
Волгу.

— Но заплыв в море очень 
отличается от речного. Са-
мое трудное — справлять-
ся с волнами и с течением, 
— говорит Королев. — Нам 
нужно было проплыть за-
лив не только поперек, но 
и вдоль по течению. Здесь 
важно было после опреде-
лённого ориентира вовремя 
свернуть к финишу. Если 
этого не сделать, течение 
может отнести слишком 
далеко. 

В сентябре Королев пла-
нирует пробежать Москов-
ский марафон, затем при-
нять участие в соревно-
ваниях Ironman по три-
атлону.

Светлана 
БУРТ

Врач из Хорошёво-Мнёвников 
переплыл Босфор

голосуйте на сайте szaopressa.ru

«В детских поликлиниках Мо-
сквы завершился переход на 
электронные медицинские кар-
ты. Вам стало удобнее общаться 
с врачом?» — такой во-
прос мы задали на про-
шлой неделе нашим чи-
тателям.

Как показали итоги 
опроса, удобство элек-
тронных карт уже оце-
нили 43% респондентов. 

Они отметили, что теперь всегда мо-
гут заглянуть в карту, чтобы узнать 
результаты анализов и увидеть на-
значения врача. Ещё 29% участни-

ков опроса признались, 
что ещё не получили до-
ступ к электронной кар-
те ребёнка. А 28% опро-
шенных не видят особой 
разницы между бумаж-
ной и электронной вер-
сиями карты.

В культурных центрах округа проходят 
дни открытых дверей.
Наш следующий вопрос: 

В вашем районе, на ваш 
взгляд, достаточно 
интересных студий?
Варианты ответов:

Да, мой ребёнок нашёл занятие 
по душе.
 Нет, мы возим ребёнка в студию 
в другой район.
 Не знаю. Мой ребёнок занимается 
в школьном кружке.

ваше мнение
Многие жители округа 
уже оценили удобство 
электронных медицинских карт

Звоните! 
ТЕЛЕФОН ЕДИНОГО КОНТАКТ-ЦЕНТРА РЕДАКЦИИ: 

(499) 647-6828

НЕ ПРИНЕСЛИ ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ?  

Все новости 
района: 
«Строгинские 
вести»

Павел Королев преодолел расстояние 
6,5 километра за 1 час и 2 минуты

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
Па

вл
ом

 К
ор

ол
ев

ы
м

Все новости 
района: 
«Покровское-
Стрешнево»
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Мелкого грызуна, зане-
сённого в Красную кни-
гу Москвы, — лесную мы-
шовку — заметили в при-
родном заказнике «Доли-
на реки Сходни в Куркино» 
специалисты Мосприроды 
во время традиционного 
учёта зверей и птиц. Этот 
милый и очень добродуш-
ный грызун хоть и похож 
на мышь, но вреда никако-
го не приносит. Ранее эко-
логам мышовка тут не по-
падалась.

— Мышовка вообще не 
мышь, её ближайшие род-
ственники — тушканчики, 
— рассказывает жительни-

ца Куркина биолог Алёна 
Соколова. — Она даже мо-
жет передвигаться прыж-
ками, как тушканчик. И 
питается не зерном, а в ос-
новном личинками насеко-
мых, например жуков, или 
муравьями.

Лесные мышовки очень 
легко привыкают к чело-
веку, поддаются несложной 
дрессировке. Но ловить их 
и брать в руки не стоит: как 
и другие мышевидные гры-
зуны, они способны пере-
носить опасные заболева-
ния, в том числе туляре-
мию и лептоспироз.

Алексей ТУМАНОВ

В Куркине обнаружили 
родственника тушканчика

это интересно

отдохни

Объявление на подъез-
де: «В связи с работами в 
вашем доме неделю не бу-
дет воды. Но в темноте вы 
этого даже не заметите».

В шотландский элитный 
клуб можно пройти и без 
юбки. Но косые взгляды 
окружающих, шепоток за 
спиной, наглая усмешка 
официанта... Зачем вам 
это надо?!

Просто не учи физику в 
школе, и вся твоя жизнь бу-
дет наполнена чудесами и 
волшебством.

— Алло! Это центр заня-
тости?

— Да!
— Можно у вас занять?..

Запись  в  театраль-
ной книге отзывов после 
 премьеры очередной по-
становки «Анны Карени-
ной»: «Никогда ещё я так 
не ждал поезда».

На собеседовании:
— Расскажите немного 

о себе.
— Пожалуй, не буду. Мне 

всё-таки нужна эта работа.

анекдоты

По горизонтали: Прапорщик. 
Кит. Азазелло. Внучка. Статус. 
Тартарен. Обрыв. Толика. Иприт. 
Цеп. Ягдташ. Лари. Дива. Укол. 
Комок. Львенок.
По вертикали: Беспорядок. Аэ-

родром. Виадук. Реалист. Пшик. 
Вол. Вертикаль. Кузен. Тот. Урал. 
Калач. Рица. Крекер. Тропа. На-
питок. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

сканворд

Необходимо заполнить пустые клетки большого ква-
драта так, чтобы каж дая строка, каждый столбец, каж-
дый малый квадрат 3х3 содержали все цифры от 1 до 9 

(каждая цифра встречается только один раз). Следует проверить строки, столб-
цы и малые квадраты с учётом уже вписанных цифр. В сложных случаях можно 
карандашом вписать в клетку цифры-«кандидаты». Ответы на судоку на стр. 17

судоку
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О ксана Шакерова из Ми-
тина часто путеше-
с т в у е т ,  л ю б и т 

сплавы на байдарках по 
рекам. «В этом году я по-
бывала с экскурсией на 
водопаде в националь-
ном парке Кивач в Ка-
релии и участвовала в 
сплаве по реке Шуе», — 
написала она в «СЗ».

По словам Оксаны, во-
допад произвёл на неё неиз-
гладимое впечатление.

«Алмазна сыплется гора...» — так 
описал поэт Державин свои впечатления от 
водопада, который образует река Суна, «спу-
скаясь» по природным ступеням, — рассказа-
ла она. — Над водопадом образуется облачко 
из мельчайших водяных капель. Эту природ-
ную картину обрамляют ели, сосны, берёзы и 
камни, покрытые мхом. Воздух там необык-
новенный, наполненный запахами северной 
природы. Буду рада, если мои фото вдохно-
вят кого-нибудь на путешествие в эти пре-
красные места».

Читайте газету «Москва. Северо -Запад» в Телеграме!

Смотреть 
здесь

Дорогие читатели! Мы ждём вас в нашем Телеграм -канале t.me/Moscow_news_SZAO. 
Как и обычно, вы найдёте здесь важную информацию, новости, ответы на вопросы чита-
телей, советы специалистов, интервью с интересными людьми и, конечно, афишу. Всё это 
теперь можно почитать в своём смартфоне. t.me/Moscow_news_SZAO

Водопадом Кивач в Карелии 
восхищался ещё Державин

! Продолжается наш конкурс «Место силы». 
Присылайте свои фотографии, сделанные 

во время путешествий по нашей стране. 
И обязательно расскажите о месте, которое вас 
поразило, и немного о себе. 

Размер фотографии должен быть не меньше 
500 Кб. 

Фотографии и рассказы  присылайте 
на нашу почту szaopressa@mail.ru

фотоконкурс 
«место 
силы»

Невероятно, но факт: мышовка — вообще не мышь!
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